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N°: 15 - Avril 2019  

Le mot du maire  
 

 Lʍ C˛nɽˏʳʕ Mˤ˚iˌ˔pʨʕ ʟÙesʠ ɼΣˤ˚ʒ 
ɨʍ ʁˏnˍɼeˍʒ 12 ˉ˥ˠʳʕ 2019 p˛ˤʞ ʣᴉˏʞ 

      ɳʍ ˋudɮeʠ ˞ˠ˔˙iˢiʏ.   
  P˛ˤʞ ɨʍᴋˉ˔nʟ ˉut˛ˤʞ ɩʍ lʆ 
  tʨʪɳʍ, ɨʍ ʣᴉʍ ʆ ˤɶʍ ˔˙pʙᴋˉnɨʍ pʆᴏiˌ˃˗ɰΨɼʍ, 
n˛ʘ paʟ pˉʞ s˛ʘ c˛nɾˏ˚ʢ, mˉiʟ asˡˤɼΣɵˏnʠ  pˉrɨʍ ˟ʢÙrʕ esʠ ɳʍ ɩˏˠ˚ɰˏʞ.
  
     Aʁeʉ ɳʍ ɼeˌ˃ʕ eʠ sˉnʟ ˉuˌˤɶʍ nostʨl˒ɰʍ,  ɨeʟ ɩ̒ˌiˡi˛nʟ ˋudɮ̒tˉ˔ɼeʟ 
˛nʠ ˏʢ eʠ ˉˤr˛nʠ ˤʘ ˔˙pacʠ p˛ˤʞ lʆ ˥ɰʍ ˍʢ ˥ʳʶlaɮʍ. Eʘ ʍᴴeʠ, ɨeʟ 
ˋudɮetʟ ˡucɨesˡifʟ ˛ˠɰˏnɾˏnʠ, moɩУ˗iɽˏnʠ eʠ ˛rgˉ˚iɽˏnʠ lʆ ˥ɰʍ ɩʍ ɽeʟ 
hʨˋitˉntʟ.   
     Vᴉ̒ʟ ɩˏ˞ˤiʟ 2˪01 ϛ ʕÙʕnˉ˚˔˙iɾϣ pˉʞ ɳeʟ ˍʒᴴΣɼˏntʟ C˛nɽˏʳlʟ 
Mˤ˚iˌ˔pˉˤʥ, ʳlʟ s˛nʠ ɳʍ ˑˠˤiʠ ʋÙʕʘ ˢrˉvˉʳʕ ʋÙ̒˟ˤ˔ɺʍ ʋÙE˗uʟ(eʟ) eʠ 
ʋÙˏ˙ʽl˛ʄ̒ʟ(eʟ) c˛m˙ˤnˉˤʥ. Ilʟ n˛uʟ ˛nʠ ɺˏˠ˙iʟ ʋÙˏnˢɼˏ˞ɼˏnˍɼʍ 
ʽ˗uˡɰˏˤrʟ  ˒rˉndʟ ˢrˉvˉˤʥ. 

*     Lʍ ˞ɼˏ˙ɰˏʞ ̒tˉiʠ ʋÙasˡˤɼˏʞ ˤɶʍ ɨʍᴋˉ˔ɶʍ ˙˔˧iɾϣ ˉʢ ɽˏ˔ʘ ɩʍ ʘᴊɼʍ 
˥ʳʶlaɮʍ p˛ˤʞ c˛nɽˏˠʁˏʞ ʕÙ̒cʺɳʍ eʠ ɼeˍɼesɽˏʞ lʆ c˛ˤʿɧʍ ɩΣmo˒rˉʽ˓i˟ʀʍ. 
A˔nˡʒ  ɳʍ ˟uʆᴏɰˏʞ F˛ɼesˢɰˏʞ ɩʍ lʆ R˛ˤʳʶɳʍ ˥iʠ ɳʍ j˛ˤʞ.  

*     Lʍ ɩˏˤ˧ɰΨɵʍ  ʆ ˏʢ p˛ˤʞ ˋuʠ ʕÙ̄ɵΣnaɮˏɵˏnʠ ˍʢ b˛ˤrʐ eʠ sʆ 
ɽ̒ˌˤˠisaˢi˛ʘ r˛uˢɰΨɼʍ. 

*     Lʍ ˢr˛iˡɰΨɵʍ ˑuʠ lʆ ˌɼ̒aˢi˛ʘ ˍʢ ɼestˉˤrˉnʠ scʺlˉ˔ɼʍ. 

*     Lʍ ˟uaˢˠɰΨɵʍ  ʆ ˏʢ  p˛ˤʞ ˙isˡi˛ʘ ɩʍ ɼУhʨˋʳ˗iɾˏʞ ɳʍ ˞ɼeˀˋyɾΨɼʍ 
(T4 eʠ T2). 

*     Lʍ ˌ˔n˟ˤɰΨɵʍ, ʕÙaʫhaʠ ɩʍ f˛nˌɰˏʞ p˛ˤʞ ˤʘ ˑuˢˤʞ ʕᴊisɽˏɵˏnʠ ˉʢ 
˗ɰˏʢ- ˍiʠ ɳeʟ "Aˠɼecʟ" . 

     Ceʟ ʽhaɽeʟ ɩʍ ˢrˉvˉˤʥ ˔˙pʙᴋˉntʟ ɶ̒ɨesˡiɾˏnʠ  ɩeʟ pˉuɽeʟ 
ˋudɮ̒tˉ˔ɼeʟ cˉʞ ɳˏˤrʟ ᴬnˉnɨˏɵˏntʟ  s˛nʠ l˛ˤrdʟ. Eʶɳeʟ s˛nʠ ʺʪ˗igat˛˔ɼeʟ  
p˛ˤʞ ɩeʟ c˛m˙ˤɶeʟ ϛ fˉʳʪɳeʟ  ɼˏʁˏ˚uʟ  ʆᴬʘ ɩʍ ɼeˡɺecɾˏʞ  ɳˏˤʞ 
̒˟ˤʳ˗ʳˋɼʍ ˋudɮ̒tˉ˔ɼʍ.  
     Iʕ ɼesɾʍ ˏnc˛ɼʍ eʠ t˛ˤj˛ˤrʟ ɩʍ ɧʮʶɳeʟ eʠ uˢʳɳeʟ ɼ̒ʨ˗isaˢi˛nʟ ϛ fˉ˔ɼʍ 
p˛ˤʞ ɳʍ ˋɰˏʘ ɩʍ ʘᴊɼʍ ˥ʳʶlaɮʍ. Uɶʍ ̒˟ˤ˔ɺʍ n˛ˤʁʮʶɳʍ vʆ ɽʍ ɵʍᴞɼʍ ˏʘ 
ʽlaɨʍ ˏʘ 2020 p˛ˤʞ ɳeʟ ʍᴴecˢʀˏʞ  ˉʁeʉ  ˏnˁh˛uˡiaˡɵʍ eʠ 
ɩ̒ɾˏˠ˙˔naˢi˛ʘ. Jʍ s˛˃hˉiɾʍ ˟ʀʍ v˛uʟ ɳˏˤʞ aɨc˛rˍɰʍʧ ʣᴊɼʍ ˏnˢɰΨɼʍ 
c˛ʘáˉnɨʍ.      Jeˉʘ- Pɰˏˠɼʍ ɇȂPȈS   
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Encore de jolis parterres en perspective cette 

année. Merci à notre "jardinière".  

 

 2 

 Cette année encore, nous bénéficions du FDAEC (Fond Départemental d'aide à l'Équipement 

des Communes) , qui nous permet de faire des travaux ou réparations en bénéficiant d'une 

subvention. Subvention de 80% des montants hors taxe, avec un maximum de 8000 ú. 

Voici donc les travaux envisagés et présentés cette année.  

1) Réparation de la cloche de l'église.   

(axes devenus dangereux et battant)  3028ú (2524ú H.T.)  

2) Église, remise en état de l'horloge  1236 ú   (1030ú H.T.)  

3) Chemin de l'ACCA (reliant le bourg au terrain de la chasse)     5736 ú (4780 ú) 

4) Adressage: Numérotation des habitations par la poste  2600 ú     (2166,67 ú)  

 

 Pour un total de travaux de 10500,67 ú HT, le reste à charge de la  

commune sera de 2500,00  ú HT soit 3000,00 TTC             D.L. 

INFOS COMMUNALES  

FDAEC 

      Fonctionnement      

                Dépenses / Déficit    Recettes  

 Résultats  reportés de 2018        65 362,34 ú 

 Op®ration de lõexercice           178 697,82 ú             219 172,53 ú  

 Résultat de la clôture                  105 837,05 ú 

      Investissement      

       Dépenses / Déficit    Recettes  

 Résultats reportés de 2018    3 757,66 ú 

 Op®ration de lõexercice          103 587,00 ú    70 730,67 ú 

 Totaux             107 344,66 ú    70 730,67 ú 

 Résultats de clôture              36 613,99 ú 

 Reste à réaliser               32 598,17 ú    23 621,69 ú 

 Résultat de la clôture              45 590,47 ú 

 Résultats définitifs  année 2018  : exc®dent de    60 246,58û.  

 

Malgré les baisses importantes des dotations de l'état, le conseil municipal a dé-

cidé, une nouvelle fois pour 2019, de ne pas augmenter la part communale des 

impôts locaux et fonciers pour cette année.        
                      D.L.  

Situation financière de la commune  
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 Suite au vote du budget, nous allons démarrer les travaux, ils se décomposent 

comme suit:  

a. - Adressage:  cõest-à-dire la renumérotation de toutes les habitations, avec localisation  

précise. C'est nécessaire, mais surtout indispensable  afin d'obtenir des points de livraison 

"précis" pour l'acheminement de la fibre dans chaque maison, mais aussi la mise en con-

formité avec la poste.  

b. - Plan du cimetière (obligation législative )  

c.  - Achat du terrain des Arrecs : Après 6 ans de portage par la SAFER (Sociétés  

dõam®nagement foncier et dõ®tablissement rural), la commune va acheter le terrain des  

Arrecs. Il est constitu® dõune zone constructible  de 6425mĪ et 3,37ha de pins et de feuillus 

en zone naturelle situés entre le lotissement de la rouille et le futur lotissement des Arrecs. 

Cet achat constitue une r®serve fonci¯re pour lõavenir, un placement en quelque sorte. 

Nous espérons que dans un futur proche, la commune pourra réaliser les travaux  

dõam®nagement et ainsi ouvrir ¨ la construction un certain nombre de lots. 

d.  - Finalisation de la mise en place des candélabres le long de la D10 à proximité du pont du  

Giscos, pour une homogénéité. Ainsi l'aménagement du bourg concernant l'éclairage sera  

terminé.  

e. - Installation d'un vidéo projecteur dans la salle de réunion et de son écran.  

f. - Mise en place d'un chauffe -eau solaire au logement T4 de l'ancien presbytère, avec une 

subvention de la région couvrant la totalité de l'investissement.  

g.  - Changement de la dernière porte de la salle des fêtes.  

h. - L' Etat et le ministère de l'Education Nationale ont lancé un vaste programme de mise en 

oeuvre d'outil informatique pour les Ecoles primaires rurales. Nous allons doter notre 

Ecole d'un tableau interactif (vidéo projecteur + tableau triptyque et ordinateur de gestion) 

Un achat groupé de ces matériels est organisé par Gironde Numérique et une subvention 

de 50% de l'Etat nous permet de réaliser cet achat.   
                     D.L. 

Projets de travaux ou d'améliorations dans la commune  

   COÛTS DES DIVERSES DEMANDES DES PERMIS :  
 

  - Certificat d'urbanisme --> 58 ú 

  - Permis construire ñ> 144 ú  

  - Permis de démolir ñ> 116 ú  

  - Permis d'aménager ñ> 173 ú  

  - Déclaration préalable ñ> 101 ú   

IMPORTANT  

  -  Ces permis sont désormais facturés, par acte, à 

la commune. (comme indiqué ci -contre).  

  - Dans le cas d'un refus ou d'une demande  

aboutissant mais non suivie d'utilisation, le service 

est tout de même facturé.  

     Merci de les renseigner soigneusement.   D.L.  
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 Réalisé fin février en collaboration avec le parc 
naturel des Landes de Gascogne et le département.   
 Il sõest d®roul® sur trois jours et nous avons donc inventori®, lõensemble des b©tis 
construits avant 1950. Nous remercions lõensemble des habitants de la commune qui nous ont 
chaleureusement accueillis et ouverts les portes de leurs maisons. Nous espérons pouvoir 
vous rendre compte de cet inventaire dans les prochains mois avec le concours du 
département.                   F.B.  

Inventaire du patrimoine  

Notre syndicat des eaux et assainissement de 

Lerm et Musset englobant les communes  

dõEscaudes , Goualade , St Michel de Castelnau, Giscos, et Lartigue a fusionné avec le Syndicat 

de Grignols depuis deux ans. Cette fusion (loi Notre oblige) a eu pour effet dõacc®l®rer les 

®tudes et leurs r®alisations concernant notamment la qualit® de notre r®seau dõeau.  

En effet nous avons dernièrement inauguré la station de "la baraque".   

Cette station située sur la commune de Goualade a pour mission de mélanger les eaux de son 

nouveau forage avec celui  du bassin 

réservoir de "Canteloup".   

Ce m®lange a pour but dõabaisser le 

taux de fluor afin dõ°tre en accord avec 

la r¯glementation de lõARS. Mission 

r®ussie, il sõeffectue gr©ce ¨ une cuve 

tampon située sur le site. Cette  bâche 

tampon a pour effet de mettre en  

contact le chlore libre avant de partir 

dans les canalisations. Cette action 

conjugu®e avec une "d®f®risation" contribue ¨ lõam®lioration importante du go¾t de lõeau ¨ tous 

les niveaux du réseau.   

Cet ensemble est bien sûr, piloté et contrôlé automatiquement par notre fermier ( gestionnaire des 

services d'eau potable ) 24h sur 24.   

En phase NÁ 2: R®novation et mise aux normes du ch©teau dõeau de "Canteloup", 

actuellement en cours de finition, devrait être opérationnelle fin mai début juin 2019. Deux belles  

r®alisations qui vont dans lõam®lioration de la production et de la  qualit® de ce pr®cieux Or bleu.
                   J.P.C.  

EAU: liquide vital  

 En tant quõacteur social, et conscient quõaujourdõhui tout le monde ne peut sõaffranchir 
dõune mutuelle sant® adapt®e ¨ ses besoins du fait des tarifs ®lev®s, le conseil municipal de 
Giscos est heureux de vous faire part de son investissement dans ce dossier et vient de signer 
un partenariat avec la soci®t® AXA permettant dõobtenir des conditions tarifaires avantageuses 
et de qualité sur les complémentaires santé souscrites par les habitants de GISCOS.  
 Votre mairie nõayant aucun int®r°t ®conomique et financier ¨ cette d®marche, un 
interlocuteur de cette société se mettra à votre disposition pour tous renseignements 
(garanties, tarification, comparaisoné) sans aucun engagement de votre part.  
 
Ce partenariat vous permettra dõobtenir une r®duction ¨ vie de : 
 
Ý -30% pour les séniors à partir de 60 ans  
Ý -30% pour les travailleurs non -salariés, artisans, commerçants, agriculteurs, professions  

lib®ralesé 
Ý -17% pour les salari®s, sachant que 90% dõentre eux doivent °tre couverts par une 

mutuelle entreprise.  
Gr©ce ¨ cette mutuelle sant® communale ¨ lõimage dõune entreprise, vous pourrez b®n®ficier 
dõune couverture adapt®e ¨ vos besoins, ¨ moindre co¾t. 
 Une r®union dõinformation concernant ce partenariat sera organis®e ¨ une date que nous 
vous communiquerons ultérieurement.  

PARTENARIAT SANTE COMMUNALE  

J.P.C.  



 

 5 

 

Le 17 février 2019 a eu lieu une  

nouvelle édition du  repas des anciens.   

 

Les convives ont pu profiter du sympathique groupe 

musical qu'est Patrice Michel (au premier plan à 

droite sur la 

photo ci -contre) et Jany .   

Bonne ambiance et bon repas, quoi de 

mieux pour se retrouver entre nous et 

passer une excellente journée.   

      

      
                 D.L.  

Le pin maritime ( Pinus pinaster) nõa pas 
toujours été présent dans notre paysage 
Haut -Landais. Son apparition puis sa quasi 
suprématie sur tout autre culture et activité 
agraire date de la seconde moitié du XIX 
siècle. Son aire naturelle se répartit sur une 
grande portion de la cote atlantique. Nous en 
retrouvons surtout de vastes étendues au 
Portugal et dans lõouest de lõEspagne en 
Galice. Mais les massifs forestiers les plus 
denses et concentrés se rencontrent dans 
les Landes de Gascogne. Pourquoi cette 
esp¯ce particuli¯re sõest elle impos®e aussi 
vite pour constituer un nouvel 
environnement naturel et ceci en moins dõun 
siècle  ? Est -ce une bonne chose pour les 
équilibres écologiques  ?  
Quid des conséquences du changement 
climatique  ? Toutes ces questions méritent 
dõ°tre pos®es et peuvent ouvrir sur une autre 
vision de la forêt Landaise.   
 Le pin maritime a été préféré par 
rapport ¨ beaucoup dõautres esp¯ces parce 
quõil pr®sentait un certain nombre 
dõavantages ¨ lõinverse dõautres arbres. 
Dõabord sur les terres pauvres des Landes le 
pin pousse facilement, il sõadapte ¨ lõacidit® 
des sols qui est une contrainte sérieuse. Il se 
comporte bien sur des sols détrempés en 
hivers et au printemps, puis qui deviennent 
sec en ®t®. Cõest ensuite une esp¯ce qui 
pousse rapidement  ; il lui faut 30 à 40 années 

Repas des anciens  

pour atteindre sa maturit®, m°me si lõarbre en 
milieu naturel peut vivre plusieurs centaines 
dõann®es. Beaucoup de feuillus n®cessitent, 
en comparaison, au moins 70 à 80 ans, 
certains plus de 100 ans pour les chênes par 
exemple. Les rotations sont donc plus courtes 
et les retours financiers plus réguliers. Enfin 
cõest une esp¯ce qui est 
multi -usages. Il y a bien sûr le bois de 
chauffage (peu intéressant mais pas 
totalement exclu)  ; le bois dõîuvre et toutes 
les activités industrielles connexes autour du 
gemmage (colophane et essence de 
térébenthine) et de la pyrolyse (goudron, 
charbon de bois). Donc, en plus de lõactivit® 
sylvicole, le pin se prête à une multitude 
dõactivit®s artisanales et de moyennes 
industries qui assurent le d®veloppement dõun 
tissu économique complexe et dynamique. 
Malheureusement, avec le développement des 
produits pétroliers et leurs dérivés 
pétrochimiques au coût de revient très bas, 
ces diverses utilisations du pin se sont 
rapidement éteintes au cours du XX siècle. 
Aujourdõhui le bois de pin est essentiellement 
employé dans des débouchés à faible ou 
moyenne valorisation  ; en faisant de sa culture 
une activité faiblement rémunératrice aux 
regards des rentabilités enregistrées dans le 
secteur des feuillus (Peuplier, Hêtre et Chêne)
  Lõenvironnement naturel cr®® par le 
pin est assez limité et entretient une nature du 

 LE PIN MARTIME :   
UNE MONOCULTURE , QUI DESSINE NOTRE ENVIRONNEMENT  NATUREL Φ 

B.L.  

B.L.  
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Des news de nos associations  

La saison de chasse sur notre commune sõest bien d®roul®e puisque lõensemble du 

tableau de chasse a été réalisé soit 45 chevreuils et 3 cerf/biches. Cette année,  32 sangliers ont 

été tirés.   

  Un beau tableau de chasse.  

 Une journée de travail se déroulera le samedi 18 mai. 

Lõassembl®e g®n®rale se d®roulera le samedi 15 juin ¨ 

9h30,avec le renouvellement dõun tiers sortant du bureau. Les 

candidatures sont à déposer avant le 7 juin.  

Des battues au renard auront lieu sur Giscos, les dimanche 28 

avril et 19 mai à confirmer.       F.B.  

ACCA  

sol plutôt pauvre. En effet, le pin, 
exclusivement ou presque planté en parcelles 
homogènes, donne des sols très acides, 
pauvres en matière organique et fortement 
lessivés. Sur ce type de sol, peu de choses 
peuvent facilement pousser et les cultures 
demandent des fertilisations 
pour assurer un rendement 
agricole suffisant (cas du 
maïs par exemple). La mode 
est aussi à la récupération 
des souches dõarbres pour la 
confection de granulats pour 
lõalimentation des 
chaudières à bois. Dans ce 
cas, sans lõapport de la 
matière organique provenant 
de la décomposition des 
souches laissées au sol et 
broy®es, lõappauvrissement 
des sols sõacc®l¯re et les 
repousses des arbres sont 
plus lentes. La plantation  
dõune association feuillus-
résineux, même minoritaire 
en feuillus (de 20 à 30%), 
assure la formation dõune 
mati¯re organique plus abondante et dõun pH 
plus neutre favorisant progressivement 
lõam®lioration de la richesse des sols. Les 
dégâts des maladies causées soit par des 
insectes soit par des champignons sont 
toujours plus graves de conséquences dans 
une configuration foresti¯re constitu®e dõune 
seule espèce par rapport aux forêts laissant 
une part plus ou moins ®lev®e dõautres 
espèces. Celles -ci assurant une diversité 
écologique et la présence de prédateurs 
naturels contre les agresseurs des pins. 
Lõespacement entre arbres de m°me esp¯ce 
augmente avec des mélanges de plantation et 
ralentit la propagation des maladies.   

 Pour lõavenir une replantation en 
mixant des espèces différentes serait 
profitable à nos campagnes, au moins pour 
limiter les multiples inconvénients présentés 
précédemment. Dans une forêt mixte, les 
feuillus moins inflammables ralentissent la 

progression du feu. Le 
réchauffement climatique et 
l e s  b o u l e v e r s e m e n t s 
perceptibles quõil provoque 
ont des effets beaucoup 
moins dévastateurs sur des 
forêts  p lus d iverses. 
Certaines espèces poussant 
plus facilement une année, 
dõautres plus facilement une 
autre année, les dégâts liés 
aux maladies seraient aussi 
moins brutaux. Enfin, lors 
des accidents climatiques 
comme des tempêtes ou des 
tornades, dont la fréquence 
progresse, un mélange de 
feuillus et de pins intimement 
répart is dans chaque 
parcelle permet de limiter le 
nombre dõarbres tomb®s au 

sol. Par le double effet  : dõune part des 
troncs dõarbres de feuillus r®sistants mieux 
au renversement et qui jouent le rôle de 
tuteur pour les pins plus sensibles  et dõautre 
part, par lõenchev°trement du syst¯me 
racinaire renforant lõencrage au sol des 
pins. Cette diversit® dõarbres apportera 
®galement une diversit® dõinsectes, 
dõoiseaux et de toute sorte de mammif¯res ; 
recomposant un milieu écologique multiple, 
plus proche de la réalité naturelle des zones 
forestières spontanées, même si pour les 
opérations de coupe, le travail est plus 
complexe.      
             N.V.  


